
 

 1  

会  議  録 

会 議 名 平成３０年度第２回小金井市文化財保護審議会（第７期） 

事 務 局 生涯学習課 文化財係 

開 催 日 時 平成３０年８月８日（水）午前１０時から１１時 

開 催 場 所 小金井市役所第二庁舎８階８０１会議室 

出 席 委 員 
二宮委員（会長）田中委員（副会長）孤島委員 椎名委員 伊藤委

員 鈴木委員 

欠 席 委 員  

事 務 局 員 関生涯学習課長 山﨑文化財係長 髙木主事（学芸員） 

傍 聴 の 可 否  可 傍 聴 者 数   無 

傍聴不可・一部不可

の場合は、その理由 

 

 

１ 報 告 

 ⑴ 平成３０年度市民協働事業「昭和の小金井写真展」について 

 ⑵ 文化財センタートイレ等改修工事に伴う休館について 

２ 議 題 

 ⒧ 小金井市文化財登録について（諮問事項） 

 ⑵ 東京文化財ウィーク企画事業について 

３ その他 

 市制施行６０周年記念事業について 

４ 次回の会議日程 

   平成３０年１１月７日（水）午前１０時）  

５ 配付資料 

⑴ 小金井市文化財追加登録について（諮問書）写     

⑵ 文化財めぐり、講演会、企画展資料            

⑶ 月刊こうみんかん 7,8 月号                  
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会  議  結  果 

関生涯学習課長  皆様おはようございます。定刻少し前でございますが、委員の皆様お 

       揃いですので、始めさせていただきたいと思います。今回から、二宮会 

       長に議事進行をお任せしたいと思います。どうぞよろしくお願い申し上 

       げます。 

二 宮 会 長  それでは、次第に従ってすすめさせていただきたいと思います。 

       報告事項について、２件ありますので、まず、「昭和の小金井写真展」 

       について、事務局からお願いいたします。 

１ 報 告 

 ⒧ 平成３０年度市民協働事業「昭和の小金井写真展」について 

山﨑文化財係長  平成３０年度市民協働事業「昭和の小金井写真展」についてご報告 

       いたします。 コミュニティ文化課所管の事業に協働事業提案制度と 

       いうものがございます。これは、市民活動団体が市と協働で実施する 

       ことで効果が得られる事業の提案を市民団体から募り、審査の結果、 

       採用された事業を市と協働で実施し、必要な補助経費をコミュニティ 

       文化課で５０万円を上限に団体に補助するという制度です。 

平成３０年度小金井市提案型協働事業として、公募の結果、小金井 

              史談会による「昭和の小金井写真展」が採択されました。これは、市 

              民の郷土に対する知識と理解を深め、市民の郷土意識を喚起する目的 

              で、会員所有の写真、資料に加え、小金井市所有の写真、資料の中か 

              ら選択した写真の展示会を開催するという事業で、協働の相手として 

              生涯学習課をご指名いただきました。これにより、６月から図書館、 

              広報秘書課の協力、コミュニティ文化課の助言を得ながらすすめてい 

              るところでございます。 

                実際の展示会は、今年の１０月２０日（土）～２４日（水）の５日 

              間、宮地楽器ホールの１階マルチパーパススペースにて開催されます。 

              展示写真を通して、昭和の小金井に出会える貴重な機会になるかと思 

              います。ぜひともお立ち寄りくださいますよう、ご案内いたします。 

以上です。 

二 宮 会 長  次回の審議会の前に開催されるのですね。 

山﨑文化財係長  はい。ですので、今回ご案内させていただきました。 

二 宮 会 長  これについて、何かご質問はございますか。 

鈴 木 委 員  公募した事業ということですが、応募は何団体あったのでしょうか。 

山﨑文化財係長  ３団体応募がございまして、１団体が採用されました。 

二 宮 会 長  他にご質問がなければ、文化財センタートイレ等改修工事について、 

       お願いいたします。 

 

 ⑵ 文化財センタートイレ等改修工事に伴う休館について 

山﨑文化財係長  今年度は、文化財センター設備の給水管及びトイレの洋式化への改 

       修工事を実施する予定となっております。このため、工事期間の約１ 

       か月と通常の秋の企画展示準備期間をあわせまして、９月１４日（金） 

       から１０月３１日（水）までを臨時休館とさせていただきます。この 
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       期間中、文化財センターの職員は通常勤務をしておりますので、電話 

       等での連絡は通常どおり可能でございます。以上です。 

二 宮 会 長  これはホームページ等で周知されているのですか。 

山﨑文化財係長  はい。市報にて掲載させていただいています。 

二 宮 会 長  他に何かご質問はありませんか。それでは、議題の小金井市文化財 

       追加登録、諮問事項について、ご説明をお願いいたします。 

 

２ 議 題 

 ⒧ 小金井市文化財追加登録について 

関生涯学習課長  それでは、本日の議題⒧ 小金井市文化財追加登録について、ご審 

       議いただく前に、本件について、これまでの経過について、冒頭私の 

       方から改めてにはなりますが、ご説明させていただきたいと思います。 

        まず、議会での動きについて、まずお話しさせていただきます。 

        ２９陳情第３２号「文化遺産とおぼしきものの処理に関する陳情書」 

       という陳情書が平成２９年１２月１５日付で市議会議長宛に提出され 

       まして、市議会の厚生文教委員会での審議を経て、平成３０年第１回 

       小金井市議会定例会、３月に行われた定例会でございますが、この陳 

       情につきまして、趣旨採択がされました。以上が議会においての動き 

       でございます。本件につきましては、戦争遺跡として、当時を語る貴 

       重な遺物と考えるところから、小金井市の文化財として追加登録すべ 

       く、小金井市文化財保護条例第４１条の規定により、文化財保護審議 

       会に諮問することにつきまして、平成３０年５月８日開催の第５回 

       教育委員会定例会にお諮りをしまして、協議していただきました。 

        以上が、当審議会に文化財追加登録の諮問をさせていただくまでの、 

       簡単ではございますが、経過でございます。 

        なお、当審議会への諮問につきましては、現地視察を行いました前 

       回開催日の平成３０年５月１６日付とさせていただきたく、委員の皆 

       様のご了解を賜りたく存じます。 

        続きまして、登録理由につきまして、髙木の方からご説明申し上げ 

       ます。 

髙木主事（学芸員）  では、お手元の資料をご覧ください。平成２３年４月２５日付で、 

       事前に登録番号第４号で「陸軍技術研究所境界石杭」として既に１基 

       が登録されております。この第４号に追加登録するという形で現在諮 

       問しております。 

        それでは、登録理由について、読み上げます。 

       「現在の貫井北町・桜町・本町一帯の約５７万坪は、昭和１５年（１ 

       ９４０）から昭和１７年（１９４２）にかけて、陸軍技術研究所とし 

       て陸軍に強制買収された。買収用地は万年塀で囲われ、第一・第二・ 

       第三・第五・第七・第八の６技術研究所が都内から移転してきたが、

まもなく終戦を迎えた。境界石杭は、全長１ｍ、１２㎝角の花崗岩製

で、側面に「陸軍」と刻まれており、陸軍用地の境界の各所に設置さ

れたものである。 
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        追加登録する境界石杭は、本町五丁目３１番地の路肩に現敷地境界

杭として残存しており、杭の大半が地価に埋設され、上部１５cm が地

上に露出している。戦争遺跡である旧陸軍技術研究所の存在を現地に

示す遺物として貴重である。」以上が登録理由です。 

二 宮 会 長  以前にいただいた資料と差し替えた形でよろしいのですね。 

関生涯学習課長  ７所有者のところにつきましては、以前は所有者が小金井市という 

       標記でございましたが、市道と民有地の境ということで、小金井市と

民有地鈴木さんの共有に存在しますので、差し替えさせていただきま

した。 

二 宮 会 長  それでは、課長の方から、諮問の日程についてですが、先日の私ど 

       もで現地視察をした日程にとのことでございますが、問題ないと思う

のですが、いかがでしょうか。 

田 中 委 員  あそこでずいぶん審議しましたからね。 

関生涯学習課長  すみません。実質審議が始まっていましたので。後先になってしまい 

       大変申し訳ございません。ご理解いただきまして、ありがとうございま 

       す。  

二 宮 会 長  それでは、正式に本日、追加登録に関する審議をしなくてはならな 

       いということですので、ご意見等ございましたら、この場でお願いい 

       たしたいと思います。いただいた３枚目の資料は諮問に添付する資料 

       ですか。 

髙木主事（学芸員）  はい。必ず写真又は図版をお付けする形となっております。 

二 宮 会 長  できたら、大きさが分かるといいかなと思ったのですが。本文中に 

       は１メートルの深さでなどと記述があるので、実際にはどれくらいな 

       のかを、メジャー的なものが入るとよろしいのではと思いました。 

髙木主事（学芸員）  大きさ、スケール、サイズ観が分かる形でですね。 

二 宮 会 長  それから、現地の写真も定規を入れて撮影すると資料としては分か 

       り易いのかなと思いました。問題だというわけではないのですが、確 

       認させていただきました。  

特にご意見等ございませんか。田中委員の方から目黒区の資料を参 

     考にお送りいただいたのですね。 

田 中 委 員  目黒区にはたくさんあるようなので、参考に写真を送付いたしまし 

       た。 

椎 名 委 員   最初にみつけた石杭は、どこにあったか分かりますか。この研究所 

       のどこかにあったのですか。分からないですか。まだ出てくる可能性 

       性はあるのですか。 

二 宮 会 長  文化財センターには展示されているのですか。 

髙木主事(学芸員)  文化財センターには、常時展示されています。少し不鮮明な記録で 

       すが、現在の学芸大学の正門の前付近という話もあります。 

二 宮 会 長  文化財の追加登録をするということで、ご異議ございませんでしょ 

       うか。 

              それでは、異議がないようですので、 諮問事項については、「陸軍技

術研究所境界石杭を市指定登録有形文化財第４号に追加登録するとい
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うことが望ましい。」という旨の答申をするということでよろしいでし

ょうか。 

鈴 木 委 員  すみません。一つ気がついたのですが、名称なのですが、陸軍技術 

       研究所の名称に「旧」という字を前に入れなくてよろしいのでしょう 

       か。今あるわけではない。   

田 中 委 員  他のところも皆これでやっていますね。 

鈴 木 委 員  そうですか。問題なければよいのですが。 

関生涯学習課長  すると、既に第４号に登録されている名称なので、追加登録する際 

       に、名称変更も伴う追加登録となるのか、事務局として検討したいと 

       思います。 

二 宮 会 長  その辺も含めて事務局に調査していただいて、このままでよろしい

のか、追加のときに名称変更するかは、事務局と相談しながら検討し

ますからご一任いただいてよろしいでしょうか。答申書についても、

ご一任いただくという形で進めさせていただければと思います。よろ

しいですか。        

委 員   はい。 

二 宮 会 長   登録された場合には、審議会としてもどうするか検討していく課題

になるかと思います。その時にはまたよろしくお願いいたします。 

         それでは、次に東京文化財ウィーク企画事業について、事務局に説 

        明をお願いします。 

 

 ⑵ 東京文化財ウィーク企画事業について 

髙木主事(学芸員)  はい。 平成３０年度の東京文化財ウィーク企画事業についてご説 

       明いたします。東京文化財ウィークは、東京都が行っているイベント 

       で、文化財強調週間に併せて毎年行われているものです。小金井市も 

       その事業に参加しているものです。展示、講演会、史跡めぐりの３つ 

       で、参加します。 

       展示は、「小金井の絵図」をテーマに、１１月１日から１２月２４ 

       日まで開催します。明治１５０年、東京１５０年、市制施行６０周年 

       記念事業に位置付けられた企画事業です。今皆様のお手元にあるクリ 

       アファイル、ポストカード、こちらは、今東京都が推進している明治 

       １５０年の記念事業の関連グッズでございます。小金井市も関連事業 

       を行っているため、関連自治体として配付されたものです 

 文化財センターで所蔵する江戸時代、明治時代の様々な絵図類を展示

いたします。現在、小金井村、旧貫井村の大きな村絵図を専門業者に修

復を依頼しているところです。一つの目玉の展示品です 

それ以外にも寺社仏閣の絵図、当時の名勝をイラスト化した地図も合

わせてご紹介いたします。江戸時代の地図類を紹介したことはないとい

うことなので、様々なイベントと絡めてＰＲ、周知も図っていきたいと

思います。 

文化財講演会は１１月１０日（土）を予定しております。小金井と 

     周辺遺跡との関係性について、考古学分野の専門家をお招きします。現 
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         在調整中です。 

３点目の史跡めぐりは翌週の１１月の１７日（土）に行います。小 

         金井市南側の野川周辺の史跡を中心に新しく修復した昔の地図と現代 

         の地図を見比べながらという試みも考えております。 

ガイドブックは１０月頃配布予定で、東京都内各地のイベントととも 

          に小金井市の今回のイベントも含め網羅されたものが出来る予定で 

          す。 

二 宮 会 長   何かご意見ございますか。 

鈴 木 委 員   去年のガイドブックには講演者の名前がなかったのですが、間に 

               合えば出してあげて欲しいと思います。 

髙木主事(学芸員)   昨年もご指摘いただきましたので、掲載できるようにしたいと思い

ます。          

二 宮 会 長     地図と史跡めぐりが関連してくるのですね。鈴木委員のご指摘も、

間に合えばパンフレットに名前がのるようにしていただきたいです。 

         史跡めぐりは、例年企画されて、参加者はどのくらいですか。 

髙木主事(学芸員)   募集の枠は３０名で毎年２０名。このガイドブックに掲載されて、 

        応募は増え、市外からの参加もございます。 

          一つご説明が漏れていました。 

        修復した村絵図を展示するのもイベントですが、これに関連して、 

        来年度２月２日に特別講演会を行うことになっております。 

二 宮 会 長    これもガイドブックの予告に掲載されるのですか。 

髙木主事(学芸員)   これは文化財ウィークの時期を外れていますので、対象外です。 

孤 島 委 員    これに限らず修復を必要とする地図はまだあるのですか。 

髙木主事(学芸員)    あります。今回この貫井村の地図を選んだのは、明治時代の地図と 

いうことで、東京都の事業の対象となるからです。  

二 宮 会 長  その他として、事務局の方から何かございますでしょうか。 

 

３ その他 

 市制施行６０周年記念事業について 

関生涯学習課長  本年の１０月１日に小金井市は、市制施行６０周年を迎えます。小 

       金井市では市制６０周年記念事業として、教育委員会におきましては、 

       市史編さん事業に取り組んでおります。この事業につきましては、平 

       成２０年度から取り組んできましたが、小金井市が６０周年を迎える 

       この時期に、小金井市史通史編、資料編 考古・中世を刊行する予定 

       で現在鋭意作成中でございます。完成したあかつきには、委員の皆様 

       にもお渡しいたしたいと思っております。以上です。 

二 宮 会 長  私も考古編で関わっておりまして、書籍の大きさを変えたり、新し 

       い試みも行っております。 

  それでは、つつがなく終わりました。次回の日程についてご確認を 

 お願いします。 

山﨑文化財係長  次回の審議会は、１１月７日（水）午前１０時～文化財センターに 

       て開催予定です。文化財センターにて企画展を開催している時期でも 
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       ありますので、そちらをご覧いただいたり、市内の文化財の視察も併 

       せて行う予定となっております。こちらでご用意する庁用車をご利用 

       になられる方の集合場所については、別途ご案内させていただきます。 

二 宮 会 長   髙木主事の方で何か補足はありますか。 

髙木主事（学芸員）  会議、企画展、市内視察、その辺のスケジュールはまだ決定してお 

       りません。会議が早めに終わらせることができれば、企画展、市内視

察の方に時間を取りたいと考えております。 

二 宮 会 長  市内見学や視察について、委員の方からご要望があれば、髙木主事 

       に伝えてください。ご要望があれば、反映していただきたいと思いま 

       すので。 

        他によろしいですか。それでは、今日のところは早く始まったこと 

       もありますので、これで終了させていただきます。又次回よろしくお

願いいたします。どうもありがとうございました。 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


